
立法會交通事務委員會  

 
二零一零至二零一一年施政綱領  

 
運輸及房屋局  

運輸方面的施政措施  
 
 
引言  

 
 二零一零至二零一一年施政綱領中，政府列舉了來年會

推行的措施，本報告詳述陸路運輸方面各項施政措施的進

展。  

 
 
二零一零至二零一一年施政綱領－新措施  

 
(a) 提出修訂《道路交通條例》的建議，以打擊藥後駕駛，

從而提升道路安全。  

 
2. 政府十分關注司機在藥物，特別是毒品影響下駕駛而導

致交通意外的情況。我們決心盡快提出措施，以嚴厲打擊這

些行為，加強道路安全。我們在較早時就打擊藥後駕駛制定

了一籃子的初步建議，包括針對常被濫用的毒品引入「零容

忍」管制，以及引入一些初步藥物測試，務使警方能就毒後

及藥後駕駛的有關罪行有效執法。我們已在今年七月就這些

建議諮詢交通事務委員會的意見，並在九月完成公眾諮詢。

我們準備在下月向委員會匯報諮詢結果及有關立法建議，以

期爭取在本立法年度提交條例草案予立法會審議。  
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二零一零至二零一一年施政綱領－持續推行的措施  

 
第一章－發展建設、繁榮經濟  

 
(a) 繼續進行港珠澳大橋項目，以期大橋於二零一六年建成

和開通。就此，三地政府會與牽頭銀行落實大橋主橋的

融資安排；香港特區政府會完成香港口岸和口岸與大橋

主橋之間連接路的詳細設計工作。  

 
3. 主橋工程已在二零零九年十二月展開，三地政府亦已落

實主橋的建設及運營的法律架構，而與牽頭貸款銀行就融資

的安排預計於二零一零年年底或之前落實。至於本地工程，

香港口岸填海的工程現正進行勘察及詳細設計，而香港接線

則剛展開有關設計及建造合約的前期準備工作。我們的目標

是配合港珠澳大橋於二零一六年年底或之前完成開通。  

 
(b) 建造廣深港高速鐵路香港段，預定於二零一五年竣工。 

 
4. 獲得財務委員會通過撥款申請後，廣深港高速鐵路香港

段的建造工程已於二零一零年一月展開。至今，工程進展順

利，我們的目標是於二零一五年竣工。  

 
(c) 繼續推動香港國際機場與深圳機場更緊密合作，包括進

一步規劃港深西部快速軌道作為多功能的跨境鐵路，以

配合深圳前海和新界西北的規劃發展及發揮兩地機場

的優勢互補。  

 
5. 港深西部快速軌道的初步可行性研究已確定，這鐵路在

走線方面，技術上是可行的。除了促成兩地機場互補外，港

深西部快速軌道的其中一個主要功能是促進前海及新界西

北地區的發展，所以這條鐵路的設計必須以這兩個發展區的

規劃先行，再作配合。隨著前海、新界西部等發展項目的推

進，我們會因應各項更趨明朗的規劃參數，進行更詳細的研

究，探討港深西部快速軌道具體的走線方案、比較各走線方

案的預期乘客量、功能定位、技術標準、服務水平要求等。  
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(d) 監督西港島線的施工進度，以期該段鐵路如期於二零一

四年通車。  

 
6. 西港島線把港島線由上環延伸至堅尼地城，建造工程已

於二零零九年七月展開。我們會繼續與中西區區議會及居民

保持緊密的聯繫，就工程問題交換意見。至今，工程進展順

利，預計鐵路可於二零一四年如期通車。  

 
(e) 繼續進行南港島線（東段）及觀塘線延線的規劃及設

計，以期在二零一一年動工。  

 
7. 政府於二零一零年六月按照《鐵路條例》的規定，在憲

報分別刊登南港島線（東段）及觀塘線延線的鐵路修訂方

案。政府現正處理反對意見。按目前進展，預期兩項目可在

二零一一年動工，於二零一五年投入服務。  

 
(f) 繼續進行沙田至中環線的規劃及設計，以期盡快動工。 

 
8. 我們正同步進行公眾諮詢、設計以及地盤勘測工作。我

們預計今年內完成諮詢工作，並盡可能爭取到共識後敲定鐵

路方案細節。我們現正計劃整個項目於二零一零年年底或之

前刊憲，並訂出實施時間表，盡快開展建造工程。  

 
(g) 繼續推進北環線的規劃，以配合新界多項發展計劃。  

 
9. 我們現正就新界東北新發展區規劃及工程研究，評估北

環線的規劃，以期北環線與各項新發展妥善配合。  

 
(h) 繼續進行擬議屯門至赤鱲角連接路的勘測及設計工

作，並繼續評估屯門西繞道走線方案，以進一步諮詢公

眾。  

 
10. 屯門至赤鱲角連接路及屯門西繞道將為機場提供另一

條陸路連接，並可縮減新界西北和大嶼山的距離，而且會與

港珠澳大橋、港深西部公路等組成策略性的公路網絡，有助

本港經濟發展。屯門至赤鱲角連接路前期工程的勘察及初步

詳細設計將於二零一一年年初完成，而屯門西繞道的走線方

案則尚在諮詢評選中，短期內將進行另一輪公眾諮詢。我們
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希望這兩個項目可配合港珠澳大橋項目，在大約相同時段內

完成。  

 
(i) 監督屯門公路快速公路段改善工程及市中心段擴闊工

程的推行情況。  

 
11. 財務委員會於二零零八年四月批准撥款改善屯門公路

快速公路段（由荃灣至三聖墟），使其達到現今快速公路的

標準。工程已於二零零八年十月展開，預計將於二零一四年

年底或之前分階段完成。  

 
12. 至於屯門公路巿中心段的擴闊工程，補償植樹工作已於

二零零九年十二月展開，而設計及建造工程的合約亦已於二

零一零年二月展開，預計將於二零一三年年底完成。  

 
第二章－優質城市、優質生活  

 
(j) 為推動使用環保巴士，執行巴士專營權的條款，要求巴

士公司所採購的新巴士須採用市場上最新及獲確認的

環保技術；鼓勵巴士公司調配較環保車輛行走繁忙道

路；按實際情況把採取環保措施列為遴選新巴士路線組

合的營辦商其中一項準則；以及加強巴士服務重整，以

減少路邊空氣污染、噪音、交通擠塞和能源耗用量。  

 
13. 我們已在所有巴士專營權加入一項條款，規定專營巴士

公司在訂定新購巴士的規格時，須採用市場上已有並已獲肯

定的最新環保技術。  

 
14. 我們一直推動專營巴士公司調派更多環保巴士於繁忙

走廊行走。截至二零一零年八月，所有行走怡和街；超過 94%

行走軒尼詩道和彌敦道；及超過 86%行走金鐘道和德輔道中

的巴士已符合歐盟二型或更高的廢氣排放標準。  

 
15. 將來遴選營辦商以營辦新的巴士路線時，我們會繼續把

採取環保措施列為遴選的其中一項準則。  

 
16. 我們一直與專營巴士公司研究重整巴士路線的建議，透

過取消、合併、縮短巴士路線及調整班次等，以減少尤其是
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在繁忙道路行走的巴士班次，以改善交通和環境。  

 
(k) 繼續研究調節交通的措施，包括財政及交通管理的方

法，以期減少主要交通走廊的擠塞情況，並就有關建議

諮詢公眾。  

 
17. 我們會繼續探討各種可行的措施，以期改善主要交通走

廊的交通情況。就針對交通擠塞的收費構思而言，我們會密

切留意有關技術的發展及參考其他地方的成功經驗。我們會

在作出任何決定前諮詢公眾。  

 
(l) 為擬議的銅鑼灣和旺角行人通道計劃開展可行性研

究，計劃的目的是擴闊行人活動空間，減少人車爭路的

情況，以及改善路邊空氣質素；繼續就擬議的元朗市中

心行人環境改善計劃諮詢公眾。  

 
18. 運輸署聘請的顧問已就銅鑼灣及旺角兩區的行人環境

改善項目，初步訂出一些概念性的路線方案。構思中的銅鑼

灣行人隧道系統，會由維多利亞公園經過商業及購物中心

區，再連接至跑馬地附近；而旺角的計劃將連接現有行人天

橋和旺角及旺角東兩個港鐵站，經過該處中心地帶，連接至

大角咀附近。我們正就有關的方案進行可行性研究，並會考

慮交通、環境及工程可行性等各方面因素，及進一步諮詢有

關區議會及公眾人士。  

 
19. 就元朗市中心行人環境改善計劃，路政署委聘顧問公

司，先後進行了實地考察、街頭訪問、焦點小組會議，及於

二零一零年舉行了兩次公眾論壇，讓公眾參與制定改善措

施。路政署亦於二零一零年九月就初步的改善措施，諮詢元

朗區議會。署方會參考區議會及公眾意見，繼續優化改善措

施及制定未來路向。  
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(m) 按照顧問研究報告的建議，繼續評估兼顧交通運輸、財

政及法律可行性的方案，務求改善三條過海隧道的流量

分布，並就此事諮詢公眾。  

 
20. 我們於二零零八年十一月展開顧問研究，以尋求改善三

條過海隧道流量分布的長遠措施。有關措施不單應兼顧交通

運輸、財政及法律可行性，亦要考慮各條隧道道路連接網絡

的容量。顧問於二零一零年九月底向政府提交了顧問研究報

告。我們正從不同角度仔細考慮顧問研究的結果及其建議的

可行性，並將諮詢公眾。  

 
第三章－關懷社會、投資社會  

 
(n) 在興建上坡地區自動扶梯連接系統和升降機系統的評

審制度下，就排名較高的建議開展可行性研究。  

 
21. 我們在二零一零年二月向交通事務委員會匯報當局按

擬議評審制度，評審興建上坡地區自動扶梯連接系統和升降

機系統的 20 項建議的結果。我們已着手分階段開始為經評

審後排名最高的 10 項建議進行可行性研究。至於未被納入

首階段可行性研究的建議，則會被保留在輪候名單上，待下

一次進行評審工作時與輪候名單上的建議一併考慮。  

 
 
 
 
 
運輸及房屋局  

二零一零年十月  




